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Verbale del Consiglio di Corso di Studio telematico 03 aprile 2023 
_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  

 

Il giorno 03 aprile 2023 alle ore 15:00 si apre il CCS telematico congiunto di “Scienze della 
Montagna (SdM)” e “Gestione digitale dell’agricoltura e del territorio montano (GEDAM)” sulla 
piattaforma Zoom al link: https://unitus.zoom.us/j/92256063705, per discutere i seguenti Punti 
all’Ordine del giorno: 

1) Comunicazione dei Presidenti  
A) sede 
B) convenzioni: Longone; Scuola dei Carabinieri Forestali 
C) open day 
D) situazione iscrizioni 
E) testimonial day 

2) Risultati Audit 
3) Esercitazioni di fine anno 
4) Orientamento e tutorato 
5) Analisi del progetto formativo e della sua comunicazione attraverso le pagine web del C.d.S. 
6) Schede degli insegnamenti: analisi dei contenuti, della coerenza dei programmi, delle modalità di 

svolgimento delle verifiche e della visibilità sulle pagine web del C.d.S. 
7) Pianificazione e organizzazione degli insegnamenti del C.d.S. 
8) Proposte di revisione del percorso formativo.  

A) Cambio nome Chimica (CHIM 06) da “Elementi di Chimica’’ a “Chimica Organica ed Elementi 
di Chimica Generale” 

B) Modifica ordinamento didattico SdM in 2 CV 
Esce il personale a contratto e gli studenti 
9) Contratti 
10) Fondi per la sede di Rieti 
11) Varie ed eventuali 
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Angelo Mazzaglia angmazza@unitus.it 

Garante SdM presente 
Ciro Apollonio ciro.apollonio@unitus.it 

Garante SdM presente 
Mario Contarini contarini@unitus.it 

Garante SdM presente 
Alfredo Di Filippo difilippo@unitus.it 

Garante SdM presente 
Katia Liburdi k.liburdi@unitus.it Garante SdM presente 
Mario A. Pagnotta pagnotta@unitus.it 

Garante SdM presente 
Bartolomeo Schirone schirone@unitus.it 

Garante SdM presente 
Sergio Madonna sermad@unitus.it Garante SdM presente 
Federico Vessella vessella@unitus.it 

Garante SdM presente 
Massimo Cecchini cecchini@unitus.it Garante GEDAM presente 
Ivano Forgione ivano.forgione@unitus.it 

Garante GEDAM presente 
Alvaro Marucci marucci@unitus.it 

Garante GEDAM AG 
Raffaele Casa rcasa@unitus.it 

Garante GEDAM presente 
SimonePriori simone.priori@unitus.it Garante GEDAM presente 
Valerio Cristofori valerio75@unitus.it 

Garante GEDAM presente 
Laura Cancellieri Cancellieri@unitus.it 

 AG 
Dario Capizzi capizzi@unitus.it 

 presente 
Raffaele Cortignani cortignani@unitus.it  presente 
Juri Taborri juri.taborri@unitus.it 

 AG 
Loris Pietrelli lpietrelli@gmail.com  presente 
Luciano Ortenzi luciano.ortenzi@unitus.it  presente 
Massimo Pecci m.pecci@governo.it 

 presente 
Mariagrazia Midossi mariagrazia.midossi@unitus.it 

 Assente 
Marina Baldi marina.baldi@ibe.cnr.it 

 presente 
Mauro Chiaretti mauro_chiaretti@yahoo.it 

 presente 
Nicoletta Ripa nripa@unitus.it 

 AG 
Paolo Viola p.viola82@unitus.it 

 presente 
Luigi Piemontese piemonteseluigi@gmail.com 

 Assente 
Gianluca Piovesan piovesan@unitus.it 

 AG 
Riccardo Primi primi@unitus.it  presente 
Francesco Rossini rossini@unitus.it  assente 
Stefania Astolfi sastolfi@unitus.it 

 AG 
Simone Minucci simone.minucci@unitus.it 

 presente 
Vincenzo Mattei v.mattei@sabinauniversitas.it  presente 
Giovanni Valentini giovannivalentini@domizialucilla.edu.it  assente 
Umberto Bernabucci   presente 
Luca Di Fiore   presente 
Andrea Francesconi andrea.francesconi@studenti.unitus.it 

 AG 
Giannandrea Aguzzi giannandreaaguzzi@gmail.com 

 presente 
Silvia Malandra silvia.malandra@studenti.unitus.it  assente 
Tommaso Salza t.salza99@gmail.com  presente 
Ambra Russo   presente 
Alessandro Agostinucci   presente 
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1) Comunicazioni dei Presidenti 
A) sede 

Il Prof. Pagnotta informa i CCS che in merito al trasferimento presso la nuova sede non vi sono 
novità in merito ad un eventuale trasferimento presso i nuovi locali. 

B) convenzioni: Longone; Scuola dei Carabinieri Forestali 
Il Prof. Pagnotta comunica al CCS che la convenzione con l’Univ. Agraria Longone Sabino è stata 
approvata nell’ultimo Consiglio di Dipartimento. Recentemente presso la sede della stessa si è 
svolta un’esercitazione didattica che ha visto coinvolti i docenti: Cancellieri, Di Filippo, Forgione e 
Pagnotta. Il Prof. Pagnotta sollecita i docenti di entrambi i corsi ad organizzare esercitazioni 
didattiche presso la sede di Longone Sabino. 

Il Prof. Pagnotta comunica al CCS che è cambiato il comandate della Scuola dei Carabinieri 
Forestali. Il Gen. D. Monaco è stato sostituito dal Gen. D. Andreatta. Si è tenuto un colloquio con il 
nuovo comandante, il Rettore, il Prof. Schirone e il Prof. Pagnotta. Il colloquio ha riguardato la 
collaborazione fra le due istituzioni e il rinnovo della convenzione. 

C) open day 
I Presidenti dei CCS comunicano che recentemente si sono svolti due “open day”. Il primo, 
congiunto con La Sapienza, in data 30/03/2023. Il secondo, che ha interessato esclusivamente 
l’Università della Tuscia si è svolto il 31/03/2023 presso la sede di via Ricci. Alla realizzazione 
delle attività, oltre al personale docente, hanno partecipato le unità amministrative ed i 
rappresentanti degli studenti. Il Prof. Pagnotta ringrazia il Proff. Contarini e Vessella, la Segreteria 
della Sabina, gli studenti Salsa, Melandri, e Russo per aver contribuito al successo della giornata. 

D) situazione iscrizioni 
Per il corso di SdM, il Prof. Pagnotta segnala che rispetto all’anno precedente le iscrizioni sono in 
calo, risultano infatti 24 iscritti in meno. Il Prof. Pagnotta aggiunge che la stessa inflessione per le 
L-25 è stata osservata anche in altri atenei italiani. Tuttavia, dall’analisi dei dati disponibili, il 
consistente calo può essere attribuito anche al ritardo delle iscrizioni degli allievi della Scuola dei 
Carabinieri Forestali. Il Prof Pagnotta inoltre, ritiene che la prolungata incertezza nella definizione 
di una sede dedicata al corso di SdM possa aver influenzato il numero degli iscritti. Relativamente 
alle iscrizioni per il CdL GEDAM, il Prof. Cecchini informa i CCS che attualmente risultano 16 
iscritti totali. 

E) testimonial day 
Il Prof. Cecchini comunica ai presenti che il 19/05/2023 presso la sede centrale dell’Ateneo si 
svolgerà il Testimonial Day. Presso gli stand assegnati al nostro dipartimento saranno presenti due 
aziende multinazionali che operano nell’ambito delle produzioni sementiere, entrambe hanno 
manifestato l’interesse a svolgere anche colloqui finalizzati all’assunzione.  

2) Risultati audit 

Il Prof. Pagnotta comunica ai CCS che nell’ambito della valutazione di accreditamento periodico 
degli Atenei e dei Corsi di Studio, presso la sede di Rieti si è svolta la visita del Nucleo di 
Valutazione di Ateneo per la simulazione relativa all’audit dei requisiti previsti da AVA 3. 
L’attività rientra nella programmazione per la preparazione alla visita dei valutatori ANVUR che si 
terrà nel 2024 presso le strutture di Ateneo. Tra gli aspetti che saranno oggetto di valutazione 
rientrano anche le modalità di accesso degli studenti alle informazioni didattiche. Tra queste, la 
pubblicazione delle date di appello per tutte le sessioni dell’a.a. per consentire agli studenti di 
programmare in maniera più Proficua lo svolgimento degli esami. A questo scopo, il Prof. Pagnotta 
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suggerisce ai presenti di fissare quanto prima, non appena verrà pubblicato il calendario accademico 
2023/2024, le date di esame a partire dalla sessione estiva 2023 a quella invernale 2024. Il Prof. 
Pagnotta si rende disponibile per i docenti di SdM alla ricezione delle date e ad una funzionale 
strutturazione delle sessioni evitando sovrapposizioni tra i diversi insegnamenti. I rappresentanti 
degli studenti, Tommaso Salza e Ambra Russo, provvederanno a divulgare presso i corsi SdM e 
GEDAM questa informativa.  

In merito all’attività di audit del Nucleo di Valutazione, il Prof. Di Filippo in qualità di componente 
del Presidio AQ-DAFNE, informa i presenti che la visita del Nucleo di Valutazione è risultata 
fruttuosa: oltre a far emergere le diverse criticità ha messo in evidenza anche diversi aspetti positivi, 
tra tutti quelli derivanti dal ruolo svolto dalla sede universitaria decentrata rispetto allo sviluppo del 
territorio di riferimento. 

3) Esercitazione di fine anno 

Il Prof. Pagnotta comunica ai presenti che a seguito della riunione della Commissione Didattica, 
sono stati assegnati i fondi da destinare alle esercitazioni. Al corso di SdM sono stati assegnati 
5.361 euro mentre sul corso di GEDAM sono confluiti 4.524 euro, questi ultimi sono in parte 
finanziati con i fondi del Progetto di Eccellenza.  

Il Prof Pagnotta invita i presenti a definire quanto prima le date ed il luogo dello svolgimento delle 
esercitazioni, suggerendo di svolgere le attività congiuntamente ai due CdL. Il Prof. Schirone 
puntualizza che le diverse esigenze didattiche dei due corsi di studio richiedono una riflessione più 
approfondita, questo al fine di definire al meglio gli argomenti comuni che potrebbero essere trattati 
in sede di esercitazione.  

Il Prof. Pagnotta informa i CCS che le aree che potrebbero essere visitate sono: la Sardegna, le 
foreste casentinesi e l’Abruzzo. In merito alla tempistica, suggerisce di organizzare una visita 
didattica della durata di 3 giorni nel periodo successivo al ponte del 2 giugno p.v.. Il Prof. Schirone 
ritiene opportuno svolgere l’esercitazione non appena si saranno concluse le lezioni del II semestre. 
In merito alla destinazione, il Prof Schirone, sostiene che l’Abruzzo consentirebbe di rendere 
partecipi gli studenti ai diversi progetti attivi presso i parchi della regione. La Sardegna rappresenta 
anch’essa un’area interessante da visitare, tuttavia considerando i tempi di spostamento, in questo 
caso sarebbe opportuno aumentare i giorni di permanenza. Continua la discussione il Prof. Schirone 
a proposito delle foreste casentinesi, reputandole un ottimo sito per studiare aspetti di carattere 
naturalistico e sviluppo turistico. Il Dott. Contarini dà la sua disponibilità ad informarsi sui siti 
visitabili in Sardegna ed effettuare una simulazione per le spese di viaggio, vitto ed alloggio. La 
Dott.ssa Baldi ritiene la Sardegna una meta utile per fini didattici, suggerisce inoltre lo spostamento 
per via aerea poiché in diverse occasioni si è rivelato il più economico. Il Prof. Apollonio 
suggerisce agli studenti di raccogliere fin da ora ed in maniera dettagliata il numero di studenti che 
intendono partecipare. Gli studenti Tommaso Salza e Ambra Russo inizieranno a divulgare le 
informazioni recepite presso gli studenti di SdM e GEDAM, chiedendo la disponibilità agli studenti 
dei due corsi. Il Prof. Pagnotta aggiunge che per stabilire le aree ed i siti da visitare, sarà necessario 
quanto prima definire i docenti che intendono partecipare all’esercitazione. A questo proposito 
verrà inviata una mail per raccogliere le adesioni ed avere una visione più chiara della 
programmazione. 

4) Orientamento e tutorato 
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Il Prof. Pagnotta informa circa la disponibilità di esercitatori per il sostegno alle lezioni di 
matematica e fisica, ciò è rivolto soprattutto agli studenti fuori corso che non hanno sostenuto gli 
esami di base. Nonostante la divulgazione fatta presso il CdL i docenti responsabili hanno ricevuto 
uno scarso riscontro da parte degli studenti. Prende la parola il Dott. Chiaretti, il quale comunica ai 
presenti che nonostante la programmazione delle tempistiche sia stata fatta in accordo con gli 
studenti, questi ultimi non si sono mai presentati a lezione. Il Dott. Chiaretti propone al CCS di 
svolgere un lavoro congiunto in merito alla programmazione degli argomenti da trattare nell’ambito 
delle esercitazioni di matematica. Questo potrebbe essere realizzato attraverso l’invio di un 
questionario ai docenti nel quale indicare gli argomenti che vengono trattati nei vari insegnamenti. 
Il Prof Pagnotta plaude all’iniziativa e chiede anche al docente di chimica, il Dott. Pietrelli, di 
preparare questionario simile. Il CCS è d’accordo con quanto proposto. Il Prof. Di Filippo 
suggerisce di riprendere l’attività di coordinamento relativa all’organizzazione degli insegnamenti 
avviata l’anno precedente. Il Prof. Di Filippo ritiene che per l’acquisizione delle conoscenze di 
settore sia necessario fornire agli studenti una buona preparazione nelle discipline di base. 
Interviene il Prof. Apollonio che reputa interessante l’iniziativa del Dott. Chiaretti, inoltre ritiene 
fondamentale per la preparazione degli studenti mantenere alto il livello formativo degli 
insegnamenti. I Proff. Pagnotta e Schirone ed il Dott. Capizzi si associano al commento del Prof. 
Apollonio. In particolare, il Dott. Capizzi è disponibile a preparare una tabella relativa agli 
argomenti trattati nell’ambito del suo insegnamento per verificare la corrispondenza degli 
argomenti con altri corsi. A seguito della compilazione dei questionari, il Prof. Pagnotta provvederà 
ad organizzare un CCS per il corso di SdM. 

Prende la parola il Dott. Madonna, in riferimento alle attività di orientamento sostiene che gli 
studenti che si iscrivono ai corsi della L-25 provengono soprattutto da istituti che forniscono una 
scarsa preparazione alle materie di base. Si ritiene quindi necessario rafforzare questo tipo di 
preparazione ed auspica una maggiore attività di orientamento da svolgere presso istituti superiori 
non solo di indirizzo. 

5) Analisi del progetto formativo e della sua comunicazione attraverso le pagine web del 
C.d.S. 

6) Schede degli insegnamenti: analisi dei contenuti, della coerenza dei programmi, delle 
modalità di svolgimento delle verifiche e della visibilità sulle pagine web del C.d.S. 

Dall’analisi del Nucleo di Valutazione è emerso che per alcuni insegnamenti non risultano 
pubblicati sulle pagine web di riferimento i programmi didattici. Il Prof. Pagnotta sollecita la 
compilazione sintetica e ben descritta delle schede mancanti.  

7) Pianificazione e organizzazione degli insegnamenti del C.d.S. 
8) Proposte di revisione del percorso formativo.  

Il Prof. Pagnotta informa il CCS che la docente Prof. Ripa propone di cambiare denominazione al 
corso di “Cartografia e rilievo del territorio” aggiungendo la componente di Costruzione presente in 
precedenze. La nuova denominazione sarebbe “Costruzioni, cartografia e rilievo del territorio”. 

Il CCS approva 

A) Cambio nome Chimica (CHIM 06) da “Elementi di Chimica’’ a “Chimica Organica ed Elementi 
di Chimica Generale”. 
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Il Prof Pagnotta informa il CCS che la Prof.ssa Bernini ha suggerito di cambiare il nome del corso 
di “Elementi di chimica” a “Chimica organica ed elementi di chimica generale”. Prende la parola il 
Prof. Schirone, il quale è contrario alla sostituzione della denominazione dell’insegnamento poiché 
l’insegnamento della chimica organica è successivo a quello della chimica generale. Prende la 
parola il Prof. Cristofori che si associa al commento del Prof Schirone, sottolinea inoltre che la 
nuova denominazione potrebbe risultare poco chiara dato che la chimica organica verrebbe 
enfatizzata rispetto all’insegnamento della chimica generale. Prende la parola il Dott. Pietrelli che è 
in accordo con i Proff. Schirone e Cristofori. Il Prof. Pagnotta suggerisce “Elementi di chimica 
generale ed organica”. Il dott. Pietrelli suggerisce di lasciare la denominazione “Elementi di 
chimica” e nell’ambito del programma si può dettagliare con argomenti maggiormente di indirizzo. 
Prende la parola il Prof. Di Filippo che ritiene importante il fatto che i corsi possano avere dei 
risvolti applicativi; tuttavia, è necessario che le materie di base mantengano la struttura originaria 
formando gli studenti sulle conoscenze di base. 

Il CCS non approva il cambio di denominazione. 

B) Modifica ordinamento didattico SdM in 2 CV 
Il Prof. Pagnotta informa il CCS che vorrebbe ridurre a due i curricula erogati: questo per dar 
spazio alla Dendrometria, attualmente presente solo in un curriculum. Inoltre il curriculum 
denominato “Alpini” nasceva in vista di un accordo con il Comando Alpini dell’Esercito, accordo 
che ancora non si è concretato. Infine, considerato il basso numero d’iscritti, reputa dispersivo 
proporre troppe varianti. A questo proposito per la nuova organizzazione didattica, suggerisce di 
ridurre il corso di studi a due curricula inserendo l’insegnamento “Fitometria e Dendrometria” e 
diminuendone i CFU da 6 a 4, lasciando o l’insegnamento di “Meteorologia e climatologia” o 
quello di “Nivologia e glaciologia” su un solo curriculum, inserendo l’altro come AFS. Inoltre, i 
due moduli di “Rilievo del territorio” ciascuno da 7 CFU potrebbero essere ridotti e meglio 
strutturati. Il Prof. Pagnotta mostra la bozza al CCS per avviare una discussione a proposito e 
decidere eventuali modifiche in un prossimo CCS dedicato. Il Prof. Di Filippo ricorda di 
organizzare la discussione a partire dai punti di forza e miglioramento emersi dalle attività di 
monitoraggio. Il Prof. Di Filippo esprime perplessità riguardo alla possibile riduzione del numero di 
CFU assegnati al corso di “Fitometria e dendrometria”. 

Prende la parola il Dott. Vessella, che esprime parere favorevole circa la riduzione dei CFU a carico 
del corso “Rilevo del territorio”. Il Prof. Di Filippo esprime perplessità circa il ridotto numero di 
CFU assegnati al corso di “Fitometria e dendrometria” reputando necessari 6 CFU per tale corso. Il 
Prof. Schirone, sarebbe favorevole alla riduzione del numero di CFU, se questo può essere fatto 
senza modificare il RAD, suggerisce di ridurre anche i CFU dell’insegnamento “Rilevo del 
territorio” che vede delle sovrapposizioni fra i due moduli. Il Dott. Vessella prende la parola ed 
avendo rilevato da parte degli studenti una scarsa conoscenza della geografia fisica, propone al CCS 
di inserire questa tematica nell’ambito del suo insegnamento il cui titolo potrebbe essere “Geografia 
e sistemi informativi territoriali”. Il Prof. Pagnotta propone di fare una riunione con il Dott. Vessella 
e la Prof. Ripa per armonizzare gli argomenti dei due moduli all’interno del corso di “Rilevo del 
territorio”. 

Il CCS approva la ristrutturazione del corso “Rilevo del territorio”. 

9) Contratti 

In merito alla contrattualizzazione della Dott.ssa Marras incaricata della gestione e della 
divulgazione dei contenuti del corso in SdM (pagina Fb, Comunicati stampa, diffusione delle 
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attività seminariali) e al supporto nella gestione dei laboratori e delle attività esercitative, il Prof 
Pagnotta chiede al CCS l’approvazione per il rinnovo del suddetto contratto. 

Dopo ampia discussione il CCS approva. 

10) Fondi per la sede di Rieti 

Il Prof. Pagnotta comunica che nell’ambito degli incontri svolti presso la sede centrale dell’Ateneo 
relativamente al sostegno delle attività presso la sede di Rieti, è emerso che il Rettore ritiene 
opportuno che l’impegno dei docenti sulla sede di Rieti debba essere contemplato nelle valutazione 
per gli avanzamenti di carriera. Il Prof. Pagnotta ritiene opportuno condividere con i membri del 
CdD questa considerazione. Diversi docenti prendono la parola suggerendo che debba essere il 
Rettore a veicolare presso il dipartimento questo tipo di considerazione.  

In merito all’incentivazione dei docenti che operano sulla sede di Rieti, il Rettore è disposto a 
fornire circa 10.000 euro di budget. Il Prof Cecchini esprime perplessità sul fatto che tali fondi siano 
diversi da quelli destinati al rimborso delle spese di missione, il Prof. Pagnotta risponde che sono 
fondi distinti che non verranno usati per gli spostamenti. Il Prof. Cristofori ritiene che sulla sede di 
Rieti sia necessario procedere dando la precedenza al rafforzamento delle risorse umane in termini 
di corpo docente. Il Prof. Di Filippo suggerisce di utilizzare questo budget per l’acquisizione di un 
mezzo per gli spostamenti sulla sede di Rieti. Il Dott. Madonna ritiene utile utilizzare queste risorse 
per ampliare le dotazioni di laboratorio.  

11) Varie ed eventuali 

Il Prof. Bernabucci prende la parola per informare il CCS che nell’ambito dell’associazione 
scientifica delle Produzioni Animali, si sta organizzando un’attività formativa di tre giorni sulla 
zootecnia di precisione. La manifestazione, che si terrà a Napoli e potrebbe essere interessante per 
gli studenti del corso GEDAM. Il Prof. Cecchini suggerisce di fare un incontro preliminare con gli 
studenti per divulgare l’evento e raccogliere le adesioni. 

 

Il Consiglio si chiude alle 18:15. 

 

 

il Presidente di Sdm 

Prof. Mario A. Pagnotta  

 

 

Il Presidente di GEDAM 

Prof. Massimo Cecchini  

Il Segretario 

Prof.ssa Katia Liburdi 


